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           Sprecher*innenteam:
                  Jan C. de Graaf, Klaus-Peter Stramm, Manfred Wachter

 Protokoll zur 153. Sitzung des Stadtteilrates Barmbek Süd
am Mittwoch, 06. Oktober 2021 - 19.00 Uhr 

Die Sitzung fand als 3G Veranstaltung (geimpft, genesen, getestet) in Präsenz 
 im Barmbek Basch  Wohldorfer Strasse 30, Saal 1 statt

Moderation: Manfred Wachter
Protokoll:     Klaus-Peter Stramm
Rednerliste: Runhild Jasper-Koch

Top 1:   Begrüßung                                                                                          19.00 - 19.10 Uhr
  

- Herr Wachter begrüßt die anwesenden Teilnehmer*innen und den Referenten  des 
heutigen Abends, Herrn Michael Dietel, Sprecher der Öffentlichkeitsarbeit Bäderland 
Hamburg

- Feststellung der Anzahl der Stimmberechtigen
Die heutige Stadtteilrat-Sitzung, findet mit 22 TeilnehmerInnen statt, davon sind 15 
stimmberechtigt.
Die vorliegende Tagesordnung wird von den Stimmberechtigten genehmigt

- Das Protokoll der 152. Sitzung wird mit folgenden Änderungen genehmigt, 
- Frau Dalhoff bittet um folgende Ergänzung/Änderung  bei Top 3, Seite 3:

Daniela Dalhoff schließt sich den Ausführungen des Referenten an: Der Datenschutz erlaubt 
keine Veröffentlichung von Baugenehmigungen. Im Unterausschuss Bau der 
Bezirksversammlung prüfen Politiker:innen das Verwaltungshandeln und haben Einsicht in die 
Baugenehmigungen. Sie regt an, dass man sich lokalpolitisch engagieren solle, wenn man 
Einblick in die Baugenehmigungen nehmen wolle.

 - Stand des Verfügungsfonds derzeit 1250 €.  Herr Pastor Einfeldt, stellt den Antrag für 
den Kauf eines Weihnachtsbaumes auf dem Vogelweide-Marktplatz in Aussicht.

Top 2:   Bewohner*innen-Sprechstunde Anregungen, Fragen    19:10-19:20 Uhr

- Als Teilnehmerinnen der Stadtteilratssitzung stellt sich Laura Schwarz vor. Sie ist 
Studentin aus DK,  und informiert sich hier über das Thema „Baugenossenschaften/ 
Baugemeinschaften“. 

- Als interessierte Bewohnerinnen, die neu hier in Barmbek-Süd wohnen, stellen sich 
Maike Butteburg und Ilse Schulenberg vor. 
 

Top 3:   Renovierung der Bartholomäus-Therme      19:20-20:00 Uhr
Michael Dietel, bedankt sich für das Interesse, das ihm und seinen Informationen zu 
den Renovierungs- und Umgestaltungsarbeiten in der Bartholomäus-Therme 
entgegengebracht wurde. In einer ausführlichen Präsentation beschreibt er die 
derzeitigen Baumaßnahmen
Das rund 111Jahre alte Gebäude und die dort später im Untergeschoss eingebaute 
Schwimmbadetechnik,  haben eine ausführliche Grundsanierung nötig. Eine 
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nachhaltige Sanierung der Energie- u. der Wasserrecyclinganlagen sind ebenso 
notwendig. Daneben ist auf diesem Wege auch eine zeitgemäße optische 
Umgestaltung geplant. In der Planung sind die Kosten für dieses Projekt mit rund 
6 Mio. € beziffert. Die Schwimmhalle soll nach den Herbstferien für den Schulsport 
wieder bereitstehen. Auch der Saunabereich, der ja bereits umgestaltet wurde, kann 
nach den Herbstferien wieder besucht werden.  
https://www.baederland.de/sauna/standorte/bartholomaeus-therme/

Die gesamten Bauarbeiten sollen im Sommer 2022 abgeschlossen sein.

Auf Nachfragen, warum die Alsterschwimmhalle und die Bartholomäus Therme, als die
beiden  nächsten Schwimmmöglichkeiten in Barmbek Süd, zeitgleich wegen 
Renovierungsarbeiten geschlossen werden, bzw. warum man mit diesen nicht 
während der Pandemie begonnen habe, wo sowieso geschlossen war, erklärte er, 
das beide Bäder ein unterschiedliches Publikum ansprächen, und dass ein Bauprojekt 
in dieser Größenordnung eine langfristige Planung erfordere und nicht einfach wegen 
einer Pandemie-Schließung schnell eingeschoben werden könne.
Denkmalschutzfragen werden bei der Sanierung im Gebäude, nach Kriegszerstörung 
und diversen Umbauten in der Vergangenheit, soweit wie möglich berücksichtigt.
…mit Zufriedenheit beendete er seinen Vortrag, mit der Information, dass keine 
Eintrittspreiserhöhung im Raum steht.  

Top 4:   Bericht vom Regionalausschuss        20:00- 20:10 Uhr

Manfred Wachter berichtet von seiner Teilnahme am Regionalausschuss am 27.09.21 
im Afrotopia. Aus der umfangreichen Tagesordnung waren  für uns herausragende 
Punkte: - 

der Neubau der  Maurienbrücke, in der Tagesordnung des RA BUHD unter 
„Ö4Sachstandsbericht Freianlagen Flachsland“ geführt wird. Die Arbeiten verzögern 
sich.  https://bv-hh.de/hamburg-nord/meetings/27-09-2021-sitzung-des-regionalausschusses-
barmbek-uhlenhorst-hohenfelde-dulsberg-2250/protokoll

- Die Notwendigkeit der Abstellmöglichkeiten für Fahrräder am Fahrbahnrand durch neue 
Fahrradbügel wurde erneut festgestellt (https://bv-hh.de/hamburg-nord/documents/mehr-
parkplaetze-fuer-fahrraeder-standorte-fuer-fahrradbuegel-pruefen-gemeinsamer-antrag-
der-gruene-fraktion-und-der-spd-fraktion-51976)

- Für die Umgestaltung des Louis-Braille-Platz sind konkrete Vorschläge im Gespräch. (https://
bv-hh.de/hamburg-nord/documents/louis-braille-platz-erweitern-stellungnahme-der-
behoerde-fuer-verkehr-und-mobilitaetswende-50607

Top5:   Aktuelles:                                                                                            20.410 - 20.25 Uhr
- Biedermannplatz 15, das Gebäude befindet sich neben der ehem. 

Bugenhagenkirche, jetzt Afrotopia . Besitzerin der Anlage ist der Kirchenkreis Hamburg 
Ost, und auf die Anfrage von Runhild Jasper-Koch hin, warum das Gebäude seit 
Jahren leer stehe,  kam nun die Antwort, dass hier Abriss Anfang 2022 und der Neubau
eines Wohnhauses geplant sind. 

- Frank Lundbeck berichtet von den Zusammenhängen aus der Vergangenheit, das 
Gebäude sollte ursprünglich  zusammen mit dem Gebäudekomplex der 
Bugenhagenkirche, als`Sahnestückchen´ verkauft werden. Da der Käufer, Herr Ayivi 
dieses nicht kaufen wollte, musste nun neu entschieden werden

- Mit dem Gedanken, dass der Kirchenkreis nicht nur Bauherr, sondern auch späterer 
Vermieter der geplanten Wohnungen ist, wird angeregt, dass sich der Stadtteilrat  
über die Gestaltung des Neubaus und der späteren Vermietungen beim Kirchenkreis 
informiert.
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- Nachfolgerin von Herrn Söngen ist Frau Susanne Finck.  Frau Finck hat bereits 
angekündigt,  zur nächsten Stadtteilratssitzung zu kommen. 

Top 6: Bericht aus den AGs   20.25 - 20.45 Uhr 

- AG Verkehr – Ronald Einfeldt beschreibt die derzeitige Situation in der AG: Noch ist 
nicht geklärt, wie die Zusammenarbeit mit den Teilnehmern der AG, die zuletzt vor der 
Corona-Pause getagt hatte, gestaltet werden kann. Klaus-Peter Görlitzer hat die 
Initiative mit einer Email und einer Anfrage per Nudel (einem Portal für Terminfindung, 
ähnlich doodel) gestartet. 

- Herr Einfeldt gibt ein Thema in die Runde, die er und Klaus-Peter Stramm als akutes 
Thema ansehen:  die auf dem Marktplatz Vogelweide gewünschte Reparatur des  seit
Jahren defekten Pollers, sowie die Klärung eines Parkverbots. Die Transportbusse der 
Alsterdorf Assistenz Ost des Tagwerks Vogelweide sollen weiterhin auf den Platz fahren
dürfen

- AG Lieblingsorte – Die Foto-Ausstellung der Lieblingsorte in Barmbek-Süd ist im Atrium 
und in den Gängen des Barmbek-Basch bis zum 20.10.2021 zu besichtigen. 

- Der Kulturpunkt wird anschließend die Ausstellung in digitaler Form fortsetzen. 
- Angemerkt wurde, dass dieses Projekt in anderen Stadtteilen ähnlich umgesetzt wird.

- AG Wohlbefinden  Durch eine politische Entscheidung der Stadt findet sich die AG 
bestätigt: Die Erhöhung des Bußgeldes für unsachgemäße Entsorgung von 
Zigarettenkippen wird begrüßt. 

- Die Aktion mit 3Dabei ist angelaufen und erste Probedrucke sind auf dem Vorplatz 
des Basch zu betrachten. Ralf Raithel erzählt von den Schwierigkeiten beim Umgang 
mit der Sprühkreide. Angeregt wurde noch eine begleitende, beschreibende 
Plakataktion, auch die Entwicklung eines QR-Codes, die das Bewusstsein bei den 
Nachbarn wecken soll, ist Teil der Ideenvielfalt. Eine Fotoaktion für den künstlerischen 
Umgang mit dem Thema ist in Planung. Melanie Brix, Mitwirkende der AG wird in der 
nächsten STR-Sitzung weiteres berichten.

Top 7: Verschiedenes   20.45 - 21.03 Uhr

- André Bigalke schlägt vor, Gewerbetreibende, besonders Restaurants und Geschäfte 
in die Stadtteilarbeit einzubinden und damit möglichst auch zu fördern. Sponsor-
Fahrradtouren, Stadtteilspaziergänge u.ä Beispiele werden genannt

- Jan C. de Graaf berichtet vom Empfang der Mitglieder der Hamburger Stadtteil- u. 
Quartiersbeiräte mit Senatorin Stapelfeldt. 

- Die nächste Stadteilratssitzung findet am 3. Nov. 2021 um 19:00 Uhr im Barmbek Basch 
statt. 

Protokoll Klaus-Peter Stramm
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